

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de abono
EN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.
Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10
Número suelto : : : 5 céns.
Id. atrasado : : : 10

The Balearic Islands

MAGNIFICENT ALBUM
containing 80 beautiful phototypes of the best views in the Islands
8 pesetas

Handbook of the Balearic ISLANDS
4 pesetas

Postal-Cards

WITH VIEWS OF THE BALEARIC ISLANDS
Eighty new models at 0'10 pts. each and 1 peseta per dozen.

Joseph Tous, Bookseller.
Cort Saquare 14 & 16
PALMA—MAJORQUE

La guerra anglo-boer

El tiempo y sólo el tiempo, repetimos, se encargará de poner en claro si la victoria de las tropas inglesas alcanzada sobre los boers en la línea de fortines de Harrismith el día del aniversario del desastre británico de Manjuba Hill, fué, como pretenden Lord Kitchener y sus compatriotas, el desquite completo ó revancha del desastre de Klerksdorp.

Tenemos por de pronto que, según datos oficiales telegrafados por el Lord á su gobierno, las bajas de los boers en la derrota de Harrismith fueron 819 entre muertos, heridos y prisioneros, y 720 las de los ingleses en lo de la captura del convoy. La diferencia es, pues, poco considerable para que se entusiasmen tanto los ingleses y pretendan un desquite que no ha sido tal.

Hay que tener en cuenta, la clase de prisioneros hechos por los ingleses, ó en otras palabras, hay que averiguar si dichos prisioneros son guerrilleros á caballo, de esos que se baten, ó ancianos, mujeres y niños de los caseríos ó granjas, que quedan en el territorio en donde tuvieron lugar las operaciones militares.

Hay que considerar, por fin, que las columnas inglesas que dirigió personalmente el generalísimo Kitchener trataban principalmente de apoderarse de Dewet, logrando hacerlo con el hijo, pero no con el padre, que era lo que se buscaba y no se logró.

Verán nuestros lectores como al fin y al cabo resultará, que si lo de Harrismith fué victoria inglesa, lo fué sólo á medias, y que en este caso como en todos ha exagerado Kitchener las ventajas alcanzadas por sus tropas.

Ahora se devanan los ingleses los cascos en averiguar por qué, como de costumbre, no han soldado esta vez los boers más que la quinta parte de los prisioneros que hicieron en Kierksdorp.

Neutralidad austro-húngara

Uno de estos días, salió de Fiume el vapor inglés «Mountagle» con otros 750 caballos, destinados al ejército británico en el Africa del Sur.

Este es el quincuagésimo transporte inglés que en los últimos meses ¡ha salido de aquel puerto austro-húngaro con caballos destinados al Africa austral. Nótese, además, que el número de aquellos animales adquiridos por el gobierno británico en Hungría llega á 38.365.

Elogios muy merecidos

Comentando el importante periódico La Patrie, de París, el hecho de la captura del convoy inglés y el copo de las fuerzas que lo escoltaban, pregunta: ¿de dónde sacan esos modestos campesinos la inspiración para hacer tan sublime resistencia?

«De un alma y solamente de un alma. Dewet es tan admirable como Leonidas. Tanto si triunfa como si sucumbe en su heroica lucha, su nombre deberá ser inscrito en el Panteón de Héroes de todas las naciones, á fin de que se lo transmitan con admiración y respeto unas generaciones á otras.»

Nuevos combates

Noticias posteriores nos afirman de que entre ingleses y boers se ha librado un nuevo combate en las inmediaciones de Kleksdorf, cuyo resultado no ha sido ciertamente favorable á las armas británicas.

Diez cañones de campaña y otros tantos del sistema Maxim quedaron en poder de los boers. A 184 hombres ascendieron entre muertos y heridos las pérdidas de los ingleses, mientras que sus adversarios tuvieron sólo en junio 54.

El General Delarey era quien llevaba el mando de las fuerzas boers. En suma; que hay aún campaña para rato.

LECTURAS LIGERAS

LA VIVISECCIÓN DE LOS CRIMINALES CONDENADOS Á MUERTE

Tres doctores americanos han sorprendido la confraternidad médica de este país con la presentación de una solicitud al Congreso del Estado de Indiana para que á su vez la eleve al Congreso de la Unión, pidiendo que «en lugar de mandar á los criminales condenados á muerte á la silla eléctrica, al patíbulo, los pongan en manos de médicos de reputación, excoigidos por el Gobierno, y sean viviseccionados ó sometidos á la vivisección en los hospitales del Gobierno, hospitales que estarían á cargo y cuidado de las Juntas de Sanidad».

Desde el momento en que el prisionero sentenciado á muerte penetrara en los muros de la institución desapareciera de entre los vivos con la misma se-

guridad que si hubiera entrado ya en la fosa. El criminal sería tratado con bondad y miramiento, pero la cuchilla de los cirujanos estudiando los misterios de su cuerpo vivo, sería tan efectiva como cualquiera de las formas usadas en las ejecuciones capitales, ejecuciones que hoy se llevan á cabo tan sin provecho para los vivos.

Los médicos á quienes nos referimos son: W. B. Fletcher, considerado como un experto en enfermedades mentales; W. A. Wishart, especialista en enfermedades de los riñones, y Albert Stern, autoridad en el tratamiento de enfermedades nerviosas. Algunos de los argumentos de su ya famosa solicitud dicen así:

«La lentitud y desventaja con que la profesión médica estudia hoy muchas enfermedades, quedaría instantáneamente remediada si todos los criminales condenados á muerte fueran entregados en manos de investigadores expertos, y por ellos viviseccionados, (operados vivos) con el fin de descubrir y estudiar causas y motivos de enfermedades que son hasta hoy desconocidos.»

«Hay misterios en el organismo humano, especialmente en la fisiología de la psicología (physiology of psychology) demasiado numerosos para mencionarlos aquí, que nunca se aclararán mientras la ciencia se vea obligada á hacer uso de animales mudos como sujetos de vivisección y estudio. Los seres humanos ya enfermos son igualmente inútiles para el objeto. Lo que la profesión y la ciencia necesitan son sujetos en toda la perfección de su salud física normal.»

«Si un hospital como el que proponemos fuere establecido y sostenido por el Gobierno Nacional, los buenos resultados se harían patentes desde el primer momento. Los Estados Unidos se elevarían hasta el primer puesto entre las naciones del mundo civilizado en lo relativo á medicina, y contaríamos con la única solución práctica para el cuidado y tratamiento de enfermedades que hoy burlan la habilidad y el esfuerzo de los médicos.»

«El único medio de que podamos alguna vez resolver los misterios de la locura y de la criminalología, y hacer estudios perfectos del cerebro, será haciendo experimentos con seres humanos en estado de buena salud. La horca, la guillotina, la silla eléctrica, etc., deben considerarse como reliquias de un pasado bárbaro. El desperdicio de la oportunidad de adquirir conocimientos útiles á la humanidad en general ha sido deplorable. El condenado debe ser conducido al laboratorio, y allí, tras las murallas de donde nunca podrá escapar, sujetarlo á la disección y al experimento, en manos de las autoridades médicas, hasta que su vida concluya produciendo el único bien de que es susceptible un ser semejante»...

INCIDENTE DEL «COLUMBIA»

Otro motivo de celebridad parece haber surgido para el «Columbia», famoso yate vencedor del «Shamrock» en las célebres regatas de la Copa americana. Asegúrase, en efecto, que un inventor, no se dice si americano ó europeo, ha presentado una demanda formal de daños y perjuicios, contra el constructor yanqui del «Columbia», fundando su reclamación en el hecho de haber usurpado los derechos exclusivos que le confiere su patente de privilegio para la construcción de quillas del sistema de la del «Columbia».

En América está llamando el incidente grande atención, y también en Inglaterra se siguen con interés sumo las peticiones de este litigio.

CONVERSACIONES

En una reunión hablaban de cierta persona cuyo talento, no escaso, se ejerce siempre á costa del prójimo, pues es un murmurador temible.

—Sí—decía uno de los interlocutores, —Fulánez tiene uñas hasta en el ingenio.

Entre pintores:

—¿Vas á presentar algo en la próxima Exposición?

—Sí. Una lavandera.

—¿En qué actitud la pones?

—Tendiendo los brazos.

—Más valdría que la pusieras tendiendo la ropa.

Noticias de Barcelona

En los periódicos barceloneses llegados por el correo de ayer, hallamos las siguientes noticias:

—No se han confirmado por fortuna los temores que circularon en los últimos días de la pasada semana referentes á que ayer estallaría una huelga parcial de obreros carreteros.

A la hora de costumbre principiaron los trabajos de acarreo, y si bien en algunos puntos no acudieron todos los carros á primera hora, más tarde se normalizó el servicio como de ordinario, continuando durante el día sin incidente alguno.

Como anticipamos en anteriores ediciones, han dado el resultado apetecido las gestiones hechas para que algunos de los patronos que se resistían á ello abonaran á sus obreros el total del jornal de 24'50 pesetas semanales y 5 pesetas más por el día 17, en que estalló la huelga, en el cual trabajaron los obreros aludidos.

Además se consiguió anteanoche que fuese admitido de nuevo el carretero que, por haberlo despedido, era origen del conflicto.

La Asociación de los coros de Clavé ha ofrecido incondicionalmente su coo-

peración al laudable propósito que persiguen los principales centros de esta ciudad en favor de los obreros heridos y de las familias de los fallecidos con motivo de los últimos sucesos.

Otras entidades han ofrecido cooperar al objeto remitiendo importantes cantidades. El Gobernador se ha suscrito por mil pesetas.

La mayoría de los obreros pertenecientes á las industrias metalúrgicas reanudaron ayer el trabajo, acudiendo á los talleres los operarios antiguos y otros nuevos que han sido aceptados.

Una comisión de fundidores se ha presentado al Gobernador en demanda de si era cierto lo publicado en algunos periódicos extranjeros respecto á haberse incautado la autoridad de algunos fondos remitidos por agrupaciones obreras del extranjero para socorrer á los heridos y presos con motivo de la huelga.

El Sr. Manzano les ha dicho que ignoraba el fundamento del referido rumor.

Apesar de cuanto se había hablado acerca de la reproducción de las huelgas ayer pasó el día con toda tranquilidad, no habiéndose registrado más incidente que el que provocó un individuo en la calle de Gerona, cerca de la de Aragón, al pretender desenganchar un carro que iba cargado con géneros procedentes del muelle.

La presencia de un guardia municipal hizo huir al individuo en cuestión, restableciéndose la tranquilidad en aquel vecindario, un momento alterada por la actitud agresiva del huelguista.

El joven Manuel Miralles, como dijimos ayer fué detenido en la estación de Mollerusa, ha quedado en la cárcel á disposición del juez militar que instruye la causa formada con motivo de los últimos sucesos.

El general Bargés sigue siendo muy felicitado por personas distinguidas de esta ciudad. Ayer estuvieron en la capitanía general con objeto de saludarle, entre otras, las entidades siguientes: la junta de la Caja de Ahorros, el director de los Maristas de San Andrés de Palomar, el doctor Cardenal, presidente de la Academia de Medicina, una comisión de patronos carreteros, los presidentes de la Cámara de comercio, Círculo de la Unión Mercantil y Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del País, una comisión del Centro de contratistas de obra, otra del Fomento de la Marina Española, el presidente de la Corporación oficial de capitanes y pilotos de la marina mercante, el director de los tranvías de Badalona, San Andrés y Horta don Pedro Aller y otros varios.

El cónsul de S. M. Británica en est

LAS MISERIAS DE LONDRES.—EL NIÑO PERDIDO

se levantase era la misma que la vispera le dijera que esperase, añadiendo:

—Tu madre vola por tí. No obstante, aquel hombre tenía un aire muy duro y hasta fijaba en todo unas miradas feroces que hacían temblar.

—¡Ah!—exclamó el hombrecillo de las gafas verdes.—¿Con que este es el ladronzuelo que quiso forzar el arca de caudales del señor Tomás Elgin?

Y, con mucha curiosidad, se puso á contemplar á Rodolfo.

—No tiene mala cara,—siguió diciendo el médico.—Es una verdadera lástima que el Club Filantrópico de moralización de las clases menesterosas, del que tengo la honra de ser vicepresidente, no haya tenido antes á este pilluelo al alcance de la mano, pues puede que le hubiese salvado.

Y acercándose á la cama de Rodolfo empezó, con la brutalidad de un cirujano, á ponerle al descubierto el hombro y el brazo.

El niño contuvo un grito de dolor.

—Hay que confesar que el tal señor Tomás Elgin es hombre de talento,—murmuró.—Tiene buena manera de defender su dinero. Lo leí todo con mu-

chos detalles en el Morning Post y me pareció sumamente curioso.

Sin suavizar en lo más mínimo su voz, le dijo el carcelero jefe:

—Creo que vuestro honor comprenderá que este pobre niño no se halla en estado de hacer ningún trabajo y, en verdad, que no sé en qué pensaban los magistrados al condenar al molino á un niño de diez años.

Al oír estas palabras levantó el médico las gafas, que se le habían deslizado á la punta de la nariz, y contestó con tono enfático:

—Supongo, querido Bardel, que nadie intentará acusarme de inhumano, puesto que soy vice-presidente de un club filantrópico y, no obstante, mi opinión es la de que la sociedad debe tomar todas sus precauciones contra el robo que, en mi concepto, es el peor de los delitos. Sentado esto, creo que debe castigarse severamente á los ladrones ¿lo oís?

—Sea lo que quiera,—replicó Bardel, que así se llamaba el jefe de los carceleros,—el resultado es que este niño recibió un balazo en el hombro.

—No digo que no, mas como extrajeron la bala, resulta que la herida no tiene nada de peligrosa.

ponió Bardel,—pues no es mucho una salida por mes para respirar el aire libre.

Y una vez en la calle echó á andar Bardel con un paso muy vivo, dirigiéndose hacia Holborne street.

En esta calle entró en una casa de humilde apariencia.

Se internó en un portal hondo y negro, subió al segundo piso y sacando una llave del bolsillo abrió una puerta y entró en una habitación que debía, á la cuenta, ser la suya, porque en un abrir y cerrar de ojos se despojó de su uniforme, poniéndose un traje de paisano.

Terminada esta operación, cerró con mucho cuidado la puerta y bajó á la taberna.

En ésta vió á un hombre que estaba apoyado en el mostrador, bebiendo á sorbitos una copa de ginebra.

Era el Hombre Gris.

Cambió con Bardel un signo de inteligencia que muy bien podía pasar por un saludo, y ambos pusieron á hablar, empleando para ello el dialecto de las costas de Irlanda.

—¿Qué tal? ¿Está el niño en la enfermería?—preguntó el Hombre Gris.

—No, le han mandado al molino.

El jefe del registro empezó á leer con voz monótona y lo mismo que un cura que salmodia un rezo, una lista copiada del registro, y no se apercebía de que el policeman de las patillas rojas y el recién llegado, cambiaron una mirada de inteligencia.

Terminada que fué la lectura de la lista, acordóse el jefe del registro del encargo de mister Booth y lo transmitió al carcelero jefe.

Este respondió:

—Los presos no entran nunca á trabajar en el molino hasta el día siguiente de su entrada. Mañana por la mañana reconocerá el médico al niño, y se hará lo que éste ordene.

Cruzó una postrera mirada con el policeman y dijo á los presos:

—¡Eal ¡Arribal ¡Andando!

A su vez dirigió Rodolfo la última mirada al policeman que le había hablado de su madre, y siguió á los carceleros que le llevaron al interior de la prisión.

Desde aquel momento empezaba para él la vida del sentenciado á una pena.

Le condujeron á una gran sala en cuyo centro había un baño lleno de agua tibia.

Le desnudaron completamente, y le

plaza ha sido elevado a la categoría de cónsul general para las provincias de Huesca, Zaragoza, Teruel, Barcelona, Tarragona, Lérida, Gerona, Valencia, Alicante, Castellón y las Islas Baleares, con residencia en Barcelona.

Las oficinas del Consulado General Británico están establecidas en la Rambla de las Flores, 37, principal.

El cónsul general de S. M. B. es don J. Frederick Roberto, y don Geo. R. Smither el vicecónsul.

✽

El Gobernador civil se propone que, al hacerse los embarques en este puerto, se cumpla la Real orden dictada en 1882 sobre el particular, y según la cual los que soliciten embarque habrán de justificar que son mayores de edad, estar libres de toda carga de justicia, y en el caso de que sean menores de 18 años, dejar un depósito de dos mil pesetas para responder de las quintas.

ESPAÑA Y EXTRANJERO

El ministro de Hacienda

Se predice que el primer Consejo de ministros que presida el Sr. Sagasta, tendrá importancia, pues el ministro de Hacienda quiere plantear la cuestión de gabinete a causa de haber sido firmada la proposición del Sr. Muniesa, por los Sres. Alvarado, López Puigecerver, Suárez Inclán y Canalejas, todos amigos políticos del jefe del Gobierno.

Las Cortes

En los círculos políticos se vuelve a hablar mucho de la inminente suspensión de las Cortes, precursora de la crisis ministerial.

No son pocos los que aguardan de un momento a otro leer en la Gaceta el decreto que suspenda las sesiones del Parlamento; dando por convencido al señor Sagasta de que no ha de ver aprobado ninguno de los proyectos de ley en tramitación.

Además, parece que efectivamente el Presidente del Consejo quiere impedir a todo trance que se plantee el debate político anunciado.

Descontando la suspensión de las Cortes, el Sr. Sagasta reorganizaría el Gabinete permaneciendo en la Presidencia, y dictando el programa de la proclamación de Alfonso XIII, para el cual se están ya consultando precedentes.

Sin embargo, el plan no es muy firme; por aquello de: ¡Dios sobre todo!

Weyler y Sagasta

Ha visitado al señor Sagasta el general Weyler. El ministro de la Guerra nada ha dicho acerca de lo hablado con el jefe del Gobierno.

Aclaración

D. Lorenzo Moret, hijo del presidente del Congreso, y a quien aluden algunos periódicos de Barcelona, suponiéndole en relaciones íntimas con el señor Socías, nos ha manifestado que no conoce a dicho señor, ni jamás ha tenido relaciones directas ni indirectas con él, hasta el extremo de que cuando estuvo el Sr. Moret en Barcelona, para asuntos profesionales, ni siquiera recibió del Sr. Socías una visita de atención.

Aparquistas detenidos

París, 3.—A causa de los desórdenes producidos por elementos anarquistas en la plaza de la República, ha sido cerrada la Bolsa del Trabajo.

Se han hecho por la policía varias de-

tenciones, entre ellas, la de un sujeto llamado Pic, que es, según se asegura, anarquista y que procede de Barcelona.

Enfermos ilustres

París, 5.—De Bruselas telegrafían que el rey Leopoldo de Bélgica se halla enfermo, aunque no de gravedad.

Se ha recibido un telegrama de Londres diciendo que Cecil Rhodes se halla gravísimo.

Los procesos contra los diputados

El marqués de Teverga tiene en estudio un proyecto para el cumplimiento del artículo referente al procedimiento para procesar a los diputados ante el Tribunal Supremo.

El ministro de Gracia y Justicia se pondrá de acuerdo con los jefes de las minorías para activar la aprobación de este proyecto.

Un drama de Galdós

El señor Pérez Galdós ha escrito al literato peruano don Ricardo Palma, anunciándole que está escribiendo un drama titulado *Amor de madre*, que enviará a María Guerrero.

La acción se desarrolla en el Perú.

Los puertos francos

Madrid, 4.—Los diputados por Canarias celebraron ayer una larga conferencia con la comisión de aquellas islas que ha venido a Madrid para gestionar la concesión de los puertos francos.

El obispo de Sión

El obispo de Sión, pro vicario general castrense y pro capellán mayor de Palacio, ha sido nombrado profesor de Religión y Moral del rey don Alfonso XIII.

En breve comenzarán las lecciones y conferencias.

OBRAS DE TOLSTOY

A UNA PESETA TOMO

La Guerra y la Paz. Ana Karenine.

Resurrección. Placeres viciosos.

El Canto del Cisne. El hombre libre.

Esclavitud moderna.

La verdadera vida. Amor y libertad.

Los cosacos. Polikuchka.

¿Qué es el arte? La sonata de Kreutzer.

El matrimonio. Iván el imbecil.

Mis memorias. En busca de la dicha.

El trabajo. El supremo instante

Librería de J. Tous. - Cort, 14 y 16

de actualidad y al alcance

de todas las fortunas.

En la fábrica de conservas de D. Antonio Esteva y Oliver lo encontrará el comprador que compense la actual carestía de frutas frescas como es la *confitura* que a una peseta veinticinco céntimos el kilo, envases aparte, podrá escoger de la *Membrillo, Albaricoques y Ciruelas*.

Aprovechar la ocasión solo por la actual temporada de Cuarema y Pascuas.

SAN MIGUEL 220 Y PLAZA JUANOT COLOM

Carreras militares

Preparación para próximo concurso.—

Ibañez-Mulet.—Detalles Cordelería 5-2.º

esquina a la Plaza de Coll, de 11 a 12 y de 3 a 5.

Almoneda permanente

Plaza de Cort, núms. 3 y 5.—Solo por

unos días.—Se compran saldos.

INFORMACIÓN

Asuntos municipales

Esta mañana no ha asistido a su despacho de la Alcaldía el Sr. Lladó, por encontrarse indispuerto.

Anoche, conforme anunciamos, se reunió la comisión de murallas, tratando de los asuntos que ayer en esta sesión apuntábamos.

Tomóse el acuerdo, además, de que para solemnizar dignamente el derribo se invitará al acto a todas las autoridades, corporaciones y sociedades.

También se acordó que el Sr. Alcalde escribiera al general Weyler invitándole a que señalara la fecha en que piensa pasar a Palma, con el objeto de tener una base para la organización de los festejos que se preparan para el derribo de las murallas.

Se encuentra aliviado de la enfermedad que le ha retenido en cama, el jefe de la minoría conservadora en el Ayuntamiento, D. Antonio Rosselló y Cazor.

Nos alegramos, y celebráramos su total restablecimiento.

Esta mañana tenía que reunirse la comisión de obras con el objeto de proceder a la aprobación de algunas cuentas y a la discusión del despacho ordinario.

Al retirarnos de la Casa Consistorial todavía no se había reunido número suficiente de señores concejales para celebrar sesión.

Estos últimos días ha sido muy comentado el retraimiento que parece ha iniciado, no asistiendo a la Casa Consistorial, el concejal Sr. Rosselló y Gómez.

Para esta noche se halla convocada la comisión de bomberos.

Esta mañana, como los días anteriores, se ha reunido el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para presenciar la talla y reconocimiento de los mozos del actual reemplazo.

La escuadra inglesa

Mañana es esperada en ésta la escuadra inglesa del Canal.

Sabemos que una división de dicha escuadra que zarpó de la Ria de Aroza probablemente se juntará en alta mar con otra que salió de Cerdeña.

El número de buques se cree ascenderá a unos treinta y cinco.

Hace días en la Central de Correos se halla depositada correspondencia destinada a la escuadra.

Hoy se esperaba algún barco aviso.

A la hora de cerrar la edición, el Vigía de Porto-Pí no había señalado ningún barco de guerra.

Banco de Felanig

Hemos recibido un ejemplar de la memoria y balance de situación del Banco de Felanig, aprobados por la junta general en sesión ordinaria, celebrada en aquella ciudad el día 16 de febrero próximo pasado.

De la lectura de ambos documentos, que se distinguen por la sobriedad que en ellos impera se desprende que aquella sociedad lleva vida lozana, y que los resultados obtenidos durante el ejercicio, han correspondido a la inteligente

y celosa labor de la junta de gobierno y del director gerente a quienes se halla confiada la administración.

Los beneficios alcanzados ascienden a pesetas 20.210'50 que, de conformidad con lo propuesto por la junta de gobierno, se acordó destinar a repartirse entre los accionistas a razón de diez pesetas por acción, quedando un remanente de pesetas 210'50 que se aplicará a amortizar los gastos de instalación.

En la Audiencia

Dos delitos de estafa

El procesado Sebastián Nadal Quetglas, que el lunes ocupó el banquillo de los acusados por el delito de hurto sacrilego, esta mañana ha vuelto a sentarse en él por estar acusado de dos delitos de estafa a D. Juan Oliver (Maneu).

El Sebastián Nadal, en el mes de mayo del año anterior estaba empleado en la fábrica de fundición del Sr. Oliver. Aprovechando el descuido del tenedor de libros de la casa, tomó notas de trabajos efectuados por cuenta de ciertas personas, extendió y firmó facturas y fue a cobrarlas.

El Nadal cobró dos partidas, una a D. José Juan Ribas, y otra a D. Juan Güell, con cuyo importe marchó a Barcelona.

El Sr. Oliver supo que le habían cobrado varias facturas, sin su permiso, y dió de ello conocimiento al Sr. Juez.

El Nadal en su declaración manifiesta que pensaba devolver el dinero cobrado, como así lo hizo.

De las declaraciones que se han prestado se deduce que efectivamente el Nadal cobró las facturas de los Sres. Juan y Güell, sin autorización del Sr. Oliver.

El Ministerio Público, representado por el fiscal sustituto Sr. Planas, entendió que de las pruebas practicadas deducía que los hechos envolvían dos delitos de estafa, en cantidad inferior a 2.000 ptas. y por tanto procedía se impusiera al procesado Sebastián Nadal Quetglas la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor por cada uno de los dos delitos de estafa; accesorias y costas.

El abogado Sr. Bosch aprbió que los hechos de autos no envolvían delito alguno, pidiendo para el procesado la libre absolución.

Vista de mañana

Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público con intervención del Jurado la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Rafael Juan Mascaró, Juan Gomila Adover, Gabriel Ferriol Ferriol y Miguel Jaume Munar, acusados del delito de robo de cerdos en Porreras.

El Ministerio Público, representado por el Abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y Alemany sostendrá la acusación, y los letrados Sres. Martorell, Morell, Sbert y Andreu defenderán a los procesados.

Militares

Por medio de requisitoria se cita al recluta Francisco Alcover Canals, para que en el término de 30 días comparezca en el Juzgado Militar del Batallón Artillería de Plaza de Menorca.

El Vigía

A las dieciséis el Vigía de Porto-Pí nos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Cubierta por una capa nebulosa.

Horizonte.—Algo calmoso.

Viento.—E. muy frescachón.

Mar.—Con temporal.

Buques a la vista.—Recala de poniente con rumbo al puerto un bergantín goleta de tres palos.

Escolares

Hoy el profesor D. Melchor Serra Palmer debía tomar posesión de la escuela pública de niños de la Plaza de la Merced para la cual ha sido nombrado interinamente.

Ayer se reunió en el despacho del Gobernador civil, bajo la presidencia de éste, la Junta Provincial de Instrucción Pública asistiendo los vocales Sres. Mestres, Morey, Miralles, Sitjar, Tous y Rosselló.

Entre otros asuntos la Junta quedó enterada de que gran número, de maestros habían remitido los presupuestos de sus escuelas para 1902.

De que el Alcalde de Sóller participara quedarán en breve terminadas las obras que se efectúan en una casa de aquella villa para la instalación de la escuela.

Se accedió a la petición del maestro de Consell suplicando se le autorice para invertir en la compra de lámparas para la escuela de adultos la cantidad que en su presupuesto de 1901 tiene consignada para adquirir libros de matrícula y lectura.

Se ocuparon de varias peticiones hechas por los maestros de la 2.ª escuela de niños de Palma, de la de Formentera y del de la escuela 1.ª de Binisalem.

El ayuntamiento de Llinch mayor da cuenta del cambio de local de la escuela 2.ª de niños.

Del Mar

Está despachado el laud «San Antonio» con destino a Valencia, con cargamento de efectos.

Reina en nuestras aguas gruesa mar.

Los buques han reforzado sus amarres.

—El vapor «Lulio», correo de Ibiza y Barcelona hoy no ha llegado a este puerto a causa del temporal.

—Mañana es muy probable no llegue a ésta el vapor «Isiño», correo de Valencia, pues a causa del mal tiempo ha tenido que detenerse en Ibiza.

—Mañana saldrá para Barcelona el vapor correo «Cataluña».

Crónicas teatrales

Gelosa

Otro éxito para la compañía del Principal fué anoche la repetición de *Gelosa*.

Bertini estuvo toda la noche hecho un actorazo, recordándonos en muchos momentos la naturalidad de Novelli.

La Iggias, apesar de su escaso papel, a la altura de su nombre.

Sainati inimitable.

✽

Para esta noche *Felipe Derblay*. Mañana viernes no hay función.

El sábado, estreno de *L'amico*, de Marco Praga que tanto entusiasmo despertó en *Erede*, cuya obra se repite el domingo y para la cual hay muchos encargos.

Sábado y domingo la sala estará espléndida, siendo muchas las familias que aprovecharán las obras de Praga para conocer y aplaudir a la Iggias y a su notable compañía.

= 242 =

obligaron a meterse dos veces seguidas en él.

Hecho esto, vistió el uniforme de la cárcel que consistía en un pantalón gris y una blusa oscura con vivos amarillos.

En la espalda de la blusa y en la gorilla redonda que facilitaban a los reclusos, había un número que se destacaba sobre el cuadro de tela blanca en que estaba estampada.

La blusa y la gorra que dieron a Rodolfo, estaban señaladas con el número treinta y uno.

En adelante no era un hombre; le llamaban el número treinta y uno.

Y cuando una hora más tarde se vió encerrado en una celda y tendido sobre un camastro, al hallarse completamente solo, el niño, que hasta entonces se portara como un hombre, sintió que el espanto y la desesperación se apoderaban de él y echándose a llorar murmuró:

—¡Madre! ¡Madre mía!

En el corredor resonaba el paso igual y monótono de un carcelero que hacía la guardia de noche.

El paso se detuvo un momento delante de la puerta de la celda de Rodolfo.

Y éste dejó de pronto de llorar y se irguió anhelante en su lecho.

= 247 =

Rodolfo estuvo a solas durante una hora.

Comprendió perfectamente, con ese maravilloso instinto de que están dotados los niños, que el carcelero jefe, con su voz bronca, sus modales brutales y su mala cara, se interesaba por él y que si habían decidido que trabajase desde aquel mismo día, no era por su gusto.

Al cabo de una hora volvióse a abrir la puerta de la celda.

Creó Rodolfo que iba a volver a ver a Bardel, pero se equivocó.

Fueron dos carceleros subalternos los que se presentaron a buscarle.

Uno de ellos llevaba en la mano un certificado del médico, en que éste declaraba que la herida del niño no tenía ninguna gravedad y que no le impedía trabajar.

Hicieron vestir a la pobre criatura y la obligaron a seguirles a la sala del *molino*.

Al mismo tiempo que esto sucedía, salió un hombre de la cárcel.

Era Bardel, el carcelero jefe.

Master Pin abrió el rastrillo, y le dijo:

—¿Os toca salir hoy, señor Bardel?

—Sí, y pienso aprovecharme,—res-

= 246 =

Y a la par que decía esto, empezó a mover el brazo del niño, levantándole y bajando y haciendo jugar las articulaciones del codo y del hombro.

—¡Bah! Esto no tiene la menor gravedad,—dijo.

—¡Ah!—hizo Bardel.

—Dentro de ocho días ni se le conocerá.

—Pues entonces, convendría que durante esos ocho días le llevásemos a la enfermería,—dijo Bardel.

—Es inútil, completamente inútil.

Una nube empañó el frente del jefe de los carceleros.

—Pero señor, doctor...—empezó a decir.

—Os repito, querido Bardel, que ese granujilla puede ir al trabajo.

—¿Desde hoy?

—Sí, desde hoy.

Ahogó Bardel un suspiro y se inclinó.

El médico añadió:

—Creedme, soy muy humanitario y de no serlo no me habrían nombrado vicepresidente de un club filantrópico.

La sociedad tiene necesidad de tomar sus precauciones.

Y dichas estas palabras dió el médico un paso para retirarse y Bardel le acompañó, cerrando la puerta de la celda.

= 243 =

A través de la puerta oyó como un murmullo y pudo oír una voz, que se dulcificó, para decirle en aquel dialecto irlandés que lord Cernhill fué el primero que le hablara en Londres:

—¡No lo eres, hijo mío, que tu madre vela por tí!

VII

Al día siguiente, y poco después del amanecer, abrióse la puerta de la celda y entró el jefe de los carceleros, ó mejor dicho, se hizo a un lado para dejar paso a un hombrecillo que gustaba gafas verdes y un uniforme todo él lleno de bordados.

Era el médico de la cárcel.

El jefe de los carceleros dijo con voz dura:

—Vamos, granujilla, levántate y salud a señor médico:

Incorporóse Rodolfo, quedándose sentado en la cama.

Estaba temblando y, sin embargo, se le había ocurrido un pensamiento extraño.

Se le figuró que la voz que con ruda entonación le ordenaba brutalmente que

AL DIA

Un libro y una fecha

El libro es «Mallorca durante la primera revolución», de Miguel S. Oliver, la fecha el 13 de Marzo de 1779.

Del libro hablaron ya y siguen hablando los doctores de la crítica, y no hay para que sobemos el tema los bachilleres.

Para mí es el libro, y no me enturbia la vista la vieja y cariñosa amistad que el autor profesó, lo mejor que se escribió de historia en lengua de Castilla durante la época contemporánea.

Oliver ha visto con ojos de poeta, sin perder la serenidad de historiador, toda una época que pintó al pastel con sobriedad, riqueza de color y una firmeza de pulso, sólo dable al talento en plena madurez.

Otros eruditos con menos, visten *casaca y espadín*.

Mas como á Santos no le dió la ventolera por la *quincalla*, justo es que aquí le festejemos por su hermoso libro.

Y aquí viene que ni caída del cielo la fecha del 13 de Marzo.

Hace la friolera de 123 años, se publicó en Palma la primera hoja impresa, titulada *Noticia Periódica*, patrocinada por la naciente *Sociedad de Amigos del País*, tan lozana entonces como fósil hoy; publicación que al cabo de algunas semanas cambió su nombre por el de *Palma de Mallorca*.

No les parece á Vds. de perlas, queridos colegas, el aniversario, para que demos a Santos Oliver nuestro cariñoso afecto y nuestra admiración con un acto público?

Fuera un olvido bochornoso para los que plumeamos no hacer algo, que ya, seguro estoy de ello, está en el ánimo de todos; por más que aquí el espíritu colectivo no aparece por parte alguna.

Y puesto que la moda todo lo *sacriifica* á la mesa, ¿porqué no invitamos á Miguel á un banquete?

Tiene la palabra... el primero á quien es le antoje.

REPORTERISMO

La reforma de Palma

Mientras que las construcciones que se levantan en la zona del ensanche más próximas á las murallas (movimiento á que dió impulso la ley del 95 que de hecho suprimió las prohibitivas zonas polémicas) se destinan al comercio ó á la Industria, amén de algunos populares merenderos, en el interior de Palma se están terminando dos edificios que han de contribuir poderosamente, tanto por su ornato como por el objeto á que se les destina, á la reforma de Palma.

El *Gran Hotel* y el *Café del Lírico*, han de modernizar grandemente nuestras costumbres.

Hemos visitado hoy ambos edificios. El Café está casi terminado, y puede asegurarse que se inaugurará el día de Pascua con la nueva temporada teatral.

El conocido y joven pintor, D. Jaime Serra, encargado de la decoración del edificio, trabaja día y noche para dejar terminado todo el decorado el día 25 del actual.

Se están colocando las puertas y vidrieras de ambos pisos y adelantando en la instalación del gas.

El arrendatario de dicho café, don José Ventura no ha omitido gastos ni sacrificio alguno para ponerlo á la altura de los mejores en su género.

En el *Gran Hotel* se trabaja mucho. Un enjambre de obreros ocupan los talleres de carpintería y herrería.

Los cuatro pisos están terminados en la parte que pudiéramos llamar económica del *Hotel* que limita con el jardín del Sr. Marqués de Campo Franco.

Las artísticas balustradas de los balcones están colocadas, las correspondientes á la calle de Pucyo, menos la de la gran tribuna cuyos bloques esperan que los monten y labren los artifices.

La calefacción á vapor está colocada y distribuida en el piso bajo y principal.

Se puede afirmar sin temor de rectificaciones que el *Gran Hotel* se inaugurará en las Fiestas y Fiestas de Julio.

Comisión Provincial

Ayer celebró sesión esta Comisión. Estuvo presidida por el Sr. Sitjar, y asistieron los Sres. Sancho y Pascual.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se procedió al examen de los documentos remitidos por el Alcalde de Mahón en contestación á las reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de aquella ciudad, respectivas al año económico de 1898 á 99; se acordó que se pueden remitir al Tribunal de las del Reino para su aprobación.

Se dió cuenta de una comunicación del Sr. Gobernador trasmitiendo otra que le dirigió el Alcalde de Palma, solicitando permiso para la exención de subasta para la adquisición de un tren de arrastre, sistema Decauville-Ainé y atendida la urgencia y la circunstancia de que sólo los señores Decauville pueden introducir dichos trenes, se acordó informar al Sr. Gobernador que puede autorizar la exención de subasta solicitada.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Cristóbal Bibiloni Noguerra en alzada, de un acuerdo del Ayuntamiento de Santa Eugenia reformando el contrato de arrendamiento de la casa de su propiedad en que está instalada la escuela de niños; se acordó llamar la atención del Sr. Gobernador sobre la resistencia del Alcalde de Santa Eugenia á comunicarle los datos que tiene reclamados, proponiendo que por la Junta de Instrucción Pública se remitan cuantos datos existan sobre el arrendamiento y que llamando á comparecencia al recurrente, diga con quién contrató el arrendamiento de la casa de su propiedad.

Se enteró la Comisión de las Reales Ordenes expedidas por el Ministerio de la Gobernación confirmando sus acuerdos por los que declaró á D. Mariano Llobet Tur con capacidad para ejercer el cargo de concejal del Ayuntamiento de Ibiza; é incapacitado para ejercer dicho cargo á D. Vicente Prats Ferrer.

Se autorizó á unos consortes vecinos de Palma para que puedan prohibir á una exposita.

Se acordó admitir en el departamento de dementes á un vecino de esta ciudad, y en la Inclusa á un niño para su lactancia.

La Comisión se enteró de los estados de movimiento de acogidos en el Hospital y en la Casa de Misericordia de esta ciudad y en la Inclusa de Mahón.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales, y se levantó la sesión.

Las Islas

MALLORCA

Sineu—Los agricultores de esta se hallan completamente satisfechos por la buena cosecha que se presenta este año, pues si no tiene ningún contratiempo será una de las mejores que se habrán visto, tanto lade cereales como la de almendras.

—Los precios que han regido en el mercado celebrado hoy, son los siguientes:

- Almendrón los 42 kilógs. á 00 ptas.
- Trigo los 70 litros de 00'00 á 16'75.
- Candeal id. de 00'00 á 17'50.
- Cebada del país id. á 9'00.
- Id. forastera id. á 0'00.
- Avena del país id. á 8'60.
- Id. forastera id. á 0'00.
- Garbanzos id. á 22.
- Maiz id. á 15'00.
- Habichuelas (confits) id. á 23.
- Id. blancas id. á 30.
- Frijoles id. á 30'00.
- Habas para cocer id. á 0'.
- Id. ordinarias id. á 18'50.
- Id. para ganados id. á 18'00.

Efemérides

5 Marzo de 1820

Batalla de Chiclana por las tropas aliadas hispano-inglesas al mando del general D. Manuel de la Peña, derrotando á los ejércitos franceses capitaneados por el general Victor.

MASCARÓ.

PALMA

Por la pareja de policía de punto en la plaza de Abastos han sido encerrados en Capuchinos dos sujetos que habían reñido en la plaza del Aceite por cuestión de naipes.

D. Pablo Ruiz Verd ha presentado al Gobierno civil una solicitud de registro de 1.144 pertenencias de mineral de cobre con el título de *San Juan*, sitas en el paraje nombrado *Son Tena* y otras de los términos municipales de Mescalal, Mahón y Alayor.

El mismo Sr. Ruiz ha presentado otra solicitud de registro de 120 pertenencias de mineral de cobre con el título *La Unión*, sitas en el paraje nombrado *Na Vermeya* de los mismos términos municipales que las anteriores.

El día de hoy ha sido desapacible en extremo, reinando fuerte viento muy molesto para los transeúntes. El cielo ha permanecido encapotado.

Hoy se ha practicado la autopsia al muchacho que se suponía murió enve-

nenado, y también al infeliz Cañellas que pereció víctima de la desgracia ocurrida en la fábrica del Sr. Castell.

En Capdepera durante el mes último ocurrieron 5 nacimientos y 2 defunciones.

En Felanig: 28 nacimientos y 15 defunciones.

Se está terminando la acera que se construye frente al portal principal del edificio de la Lonja.

Por el Juzgado de Instrucción se cita á Maria Parets Rayó, procesada por hurto.

Ha sido denunciada al alcalde de Alcudia una mujer por pastoreo abusivo.

La guardia civil de Sóller ha detenido á un sujeto reclamado por la autoridad y á la vez autor de un robo de 7'50 pesetas.

En los Ayuntamientos de Santa Margarita y Santa María se hallan expuestos al público á efectos de reclamación las padrones de cédulas personales correspondientes al año actual.

En el *Boletín Oficial* se publicará una relación de los propietarios interesados en la expropiación de la manzana llamada de *San Cristófol*.

Los propietarios durante el plazo de 15 días pueden presentar en la Alcaldía de esta capital las reclamaciones consiguientes contra la necesidad de la ocupación que se intenta de las expresadas fincas.

Tenemos entendido que para el domingo próximo se proyecta un gran espectáculo en nuestra Plaza de Toros por una compañía de artistas que de paso para la Argelia ha sido contratada por algunos días.

En dicha compañía figura un célebre andarín que correrá en competencia con algunos ciclistas de la localidad.

Se halla detenido en Capuchinos un individuo al parecer idiota que vagaba por las calles de esta ciudad.

Anoche dos mujeres, por celos, en las inmediaciones de la iglesia de Montesión promovieron fuerte escándalo.

Intervino un guardia municipal, citándolas para que compareciesen ante el Sr. Solabre.

En un huerto del caserío de los Hostalets, estos días últimos se cometió un robo de cebollinas.

La guardia municipal ha detenido á dos sujetos por sospechas de que sean los autores del hecho.

Se supone que no ha llegado á Alcudia el vapor *Nuevo Mahónés*, correo de Barcelona á causa del tiempo que reina.

No se ha recibido correspondencia de la Península y en la Central de Correos no se tenían noticias de dicho vapor.

En la Central Telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos por falta de señas los despachos siguientes: Antoni, Eulalia 2; Andrés Barceló.

El Colegio de Médicos de la provincia de Barcelona dice como conclusión de su dictamen sobre el Tropicón: «Como consecuencia de lo expuesto, creen los firmantes que el producto llamado Tropicón puede prestar muy buenos servicios, y por lo tanto puede aconsejarse su uso en todas aquellas enfermedades agudas y crónicas del aparato digestivo en cuantos casos se considere conveniente administrar un preparado nutritivo, fortificante y altamente provechoso para los enfermos y convalecientes; y finalmente siempre que se considere de necesidad una superalimentación para levantar el tono orgánico.»

NOVEDADES PARA SEÑORA

Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 18

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santo Tomás de Aquino.

Abstinencia de carne.

Cuarenta Horas

Empiezan en las Capuchinas, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús y en sufragio de una difunta. A las seis exposición del Santísimo, á las nueve y media misa mayor cantada. Por la tarde, actos de coro, rosario, ejercicios y reserva.

Otras funciones

En la Catedral y demás iglesias de costumbre según cuarenta horas.

—En Montesión, á las 18 y media se continuará la solemne novena denominada de Gracia, dedicada á San Francisco Javier, con cánticos y sermones, alternando los PP. Fermín Gargallo y José Carreras de la Compañía de Jesús.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

CEMENTERIO

Día 5.—Felipe Orozco, soltero, 22 años, Hospital Militar, fiebre tifoidea; María Grimaldi Moreno, casada, 40 años, Camaró 10, insuficiencia mitral; Tomás Balaguer Palmer, 85 años, Salas 46, parálisis progresiva; Miguel Cañellas Bestard, 16 años, Hospital, traumatismo.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

El viaje de Weyler

Madrid 5 á las 8'15.

Hemos tenido una breve entrevista con el Ministro de la Guerra.

Interrogado el General Weyler respecto al rumor de que piensa hacer próximamente un viaje á Mallorca, nos ha dicho que mientras las Cortes permanezcan abiertas, no le será posible emprenderlo; pero después que éstas se cierren, entonces es probable que vaya.

Congreso.—Debate político

Madrid 5 á las 23'15.

Continúa en el Congreso la discusión referente al proyecto de circulación fiduciaria.

El Sr. Osma consume el tercer turno en contra.

Reanudado el debate sobre los recientes sucesos de Barcelona, han hablado de nuevo los Sres. Romero Robledo, Dato y Villanueva, repitiendo los argumentos ya aducidos en anteriores sesiones.

En el debate político próximo á iniciarse intervendrán los Sres. Canalejas, Silvela, Maura, Lerroux y Roig y Bergadá.

Senado.—Concesiones ferroviarias.

Madrid 5 á las 23'15.

En la sesión del Senado, el Sr. Perijáa consume el segundo turno en contra del dictamen formulado por la comisión mixta, autorizando la concesión de un ferrocarril desde la mina San Miguel al puerto de Bilbao.

El Sr. Belmás, en nombre de la Comisión, trata de retirar el dictamen.

Opónese á ello el Presidente, y puesto á votación, resulta desechado por 46 votos contra 5.

Puesto á discusión otro dictamen de la misma especie que el anterior, el señor Perijáa lo impugna, y declara que se opondrá á cuantos dictámenes se presenten sobre concesiones de ferrocarriles que correspondan á intereses privados.

Lo defiende el Sr. Belmás, quedando no obstante desechado por 41 votos contra uno.

Disturbios y atropellos en Haro.

Madrid 5 á las 24.

Con motivo de celebrarse en Haro unas misiones, salió del templo una procesión de niños, recorriendo diversas calles.

Otra procesión donde se llevaban varios estandartes anticlericales salió al encuentro de aquella.

Los niños fueron atropellados y la procesión quedó disuelta.

El concejal carlista D. Fausto Gil intentó detener á un anticlerical entre los laboradores.

Las turbas lo impidieron.

Cruces por salvamento

Madrid 5 á las 24.

Según anticipábamos el día 1.º, ha fondeado en el puerto de Cartagena la corbeta *Freja*, de la marina sueca.

El Capitán General del departamento ha impuesto las cruces del mérito naval concedidas á los tripulantes de aquel buque que prestaron auxilio á los naufragos del falucho *Nuestra Señora de los Angeles*, de la matrícula de Mallorca.

Consejo de Guerra en la Coruña.

Madrid 5 á las 19'30.

Se ha constituido en la Coruña el Consejo de guerra que entiende en el proceso incoado contra 16 empleados de Consumos, complicados en los sucesos de Mayo último.

El Fiscal ha pedido tres años de reclusión para los cabos C isóstomo Iglesias y Juan Vazquez, y otras penas menores para los restantes procesados.

Penaria en Ronda.—Desastre.—Socorros.

Madrid 5 á las 19'30.

Mil obreros en Ronda se han presentado al Ayuntamiento pidiendo pan.

Desde el día 27 de Febrero el Ayuntamiento está repartiéndole diariamente 800 kilos de pan á las familias menesterosas y á los braceros sin trabajo.

Una recia crecida del río Guadalev ha causado grandes destrozos en los sembrados y huertas, en una considerable extensión de terreno.

Los anarquistas de Bilbao

Madrid 5 á las 19'30.

Interrogados los anarquistas catalanes últimamente detenidos en Bilbao, respecto al punto á donde preferían ir, contestaron todos que á Francia, excepto Vidal que irá á Inglaterra.

Banquete en Palacio.—Reorganización de la escuadra.

Madrid 6 á las 1'15.

Se ha celebrado en Palacio un suntuoso banquete en honor del Cuerpo diplomático.

La Junta de reorganización de la escuadra propone que los tres buques *Príncipe de Asturias*, *Cardenal Cisneros* y *Estremadura* se hallen en disposición de navegar á mediados del corriente año.

Huelga y miseria en Jerez

Madrid 6 á las 16'15.

Centenares de obreros en Jerez permanecen en huelga forzosa, hallándose faltos de jornal y sin medios de procurárselo.

Han acudido la mayor parte de ellos al Ayuntamiento, pidiendo trabajo.

La situación se va haciendo por momentos más crítica y difícil.

Témense hondas perturbaciones.

Anarquistas detenidos.—Polavieja de viaje.

Madrid 6 á las 10.

Telegrafian de San Sebastián que han llegado á dicha población los anarquistas franceses que fueron detenidos en Bilbao, los cuales hoy serán puestos á la disposición de las autoridades francesas.

El general Sr. Polavieja, ha marchado á Madrid.

Huelga en Gijón.—Actitud de Sagasta.—Opiniones.

Madrid 6 á las 10.

En Gijón se han declarado en huelga los carreteros, con motivo de haberseles aumentado las horas de trabajo.

La mayoría de los huelguistas son catalanes.

Dícese que el Sr. Sagasta insistirá enérgicamente en hacer cuestión de gabinete la aprobación del proyecto sobre circulación fiduciaria.

Algunos prohombres de la política opinan que en caso de que el Sr. Urzaiz rechace la nueva enmienda convenida por las minorías, entonces el señor Sagasta se verá obligado á cerrar las Cortes, antes de que comience á discutirse el articulado del proyecto.

Presos en libertad.—Franceses detenidos.

Madrid 6 á las 10.

En Valencia han sido puestos en libertad tres sujetos que estaban detenidos por haberseles supuesto agresores de la benemérita en los últimos sucesos.

A bordo del vapor *Sevilla* han sido detenidos tres franceses que estaban reclamados por el consul de su nación.

Un inspector agente de la policía francesa se ha hecho cargo de ellos.

BOLSIN.—Barcelona 6.

4 por 100 interior	72'35
Acciones Norte	53'45
Id. Alicante	78'00
Id. Orenses	25'60

El tratamiento más racional

para las enfermedades del pecho es el empleo del Inhalador Somma; entre los varios certificados que lo acreditan uno de ellos es el siguiente, del ilustre Doctor Lopez Menéndez: «El que suscribe, Médico-cirujano, con ejercicio de su profesión en esta Corte y villa, con patente número 147.»

Certifico: Que he prescrito en diferentes ocasiones el Inhalador Somma en mi clínica particular en las afecciones respiratorias, en la que han predominado los catarras bronco pulmonares, asma y otras del gran árbol pulmonar, y en todas ellas ha dado dicho aparato excelentes resultados, con preferencia siempre á cualquiera preparación farmacológica.

Lo que para conocimiento del público deposite, en lo que puede influir la recomendarlo facultativa para que en afecciones de las citadas hagan los enfermos uso del aparato por los beneficios que reporta, me complazco en expedir la presente, bajo tal concepto, en Madrid á 1.º de Febrero de 1901.

—Léoncio de, José López Menéndez.

Sus indicaciones principales son en el asma, coquelucha (tos ferina) catarras, etc., etc.

La Comisión médica que representa hoy en esta ciudad los Gabinetes electro-térmicos de Madrid (Carretas, 1.º, principal) y Barcelona (Rambla de Canaletas, 11, 1.º) es portadora de este aparato y en vista del éxito obtenido por ella en su estancia en Palma hasta el medio día del sábado 3 del actual mes.

Horas de 9 á 12 mañana gratis de 3 á 7 cinco pesetas.

Fonda Mallorca (Casa Barulís).

VIAJES CORREOS

Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 7 tarde (directo) y los domingos a las 3 tarde (via Alcedia).

Para Mahón los miércoles a las 2 tarde por Alcedia y los sábados a las 5 tarde.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).



FERROCARRILES

Trenes para viajeros De Palma hacia Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Manacor y Felanitx).

De Manacor hacia Palma, a las 2:30 (mixto) y 3:30 mañana y 5:15 tarde.

De Felanitx hacia Palma, Manacor y La Piedad, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 5:25 tarde (mixto desde Espinosa).

TELEGRAMAS

Estaciones de correo telegráfico: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Soller.

EMULSION NADAL. Única que contiene el 80% de aceite de hígado de bacalao y glicerofosfato de hipofosfito.

CONSTITUTIVOS ANTIVENEREOS COSTANZI. Robo antisifilítico. Inyección vegetal.

NO MAS PELO BLANCO. Tintura del Doctor Jimeno para tñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano.

Isleña Marítima. Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona.

SANTALOL SOL. Especifico para el tratamiento de las enfermedades de la vejiga.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.

30 AÑOS DE EXISTENCIA. TORD-TRIPLE. Especifico francés inventado por D. A. de Conzean.

AGUA DE AZAHAR. MARCA LA GIRALDA. DE SEVILLA.

HERPES. CURASE CON EL LIMBERTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO.

HERNIAS. Admiración de los sabios y de los técnicos. Los innumerables curados por el método de los Doctores de Medicina y Cirugía.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE. ENOLTURO. Regenerativo y depurativo de la sangre.

ROVER. Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Vinos finos de Andalucía. BARCELLO. Grandes bodegas. Exportación en barriles y en botellas.

Remedio seguro para la curación de las escarlatas ó tumores fibrinosos.

Zapatería de Garriga. Riera 10, (acera del Teatro). Calzado á medida para señora, caballero y niño.

Galloida LLUCH. Mata los culeos, ojos de gallo y toda especie de dureza, sin causar dolor ni molestia.

Una operación particular. Depilatorio imperial Padró. Precio 18 reales.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína. El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.

LATOS. PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Para los asmáticos y sofocados.